

今こそ 政治を話そう

インタビュー

二分法の世界観

オピニオン

人間の複雜さこそ
思考を成熟させ
社会を変えられる

世界はね、目に見えるものだけでできているんじゃないんだよ。 「そして父になる」でカンヌ国際映画祭審査員賞を受賞するなど世界的評価の高い映画監督・是枝裕和さんが脚本を手がけたテレビドラマのセリフだ。敵か味方か。勝ちか負けか。二分法的世界観が幅を利かせるこの日本社会を是枝さんはどう見ていくのか、聞いた。

密保護法案に反対する映画人の会に賛同されていましたね。

に支えられていたとして、
から結論が存在するものは
ンタリーではありません」

一
撮影者

——政治的な「色」がつくという懸念はなかつたですか。

「そんな変な価値観がまかり通つてゐるのは日本だけです。僕が映画を撮つたりテレビに関わつたりしているのは、多様な価値観を持った人たちが互いを尊重し合いながら共生していくける、豊かで成熟した社会をつくりたいからです。だから国家や国家主義者たちが私たちの多様性を抑圧しようとせり出してきた時には反対の声をあげる。当然です。これはイデオロギーではありません」

——なうば、日本政治や社会を皆

「プロパガンダです。水俣病を壇
り続け、海外でも高く評価された」
本典昭さんは『不知火海』という作
品で、補償金をもらって陸に上が
た漁師が、品のない家を建てて金
かの調度品で部屋を飾っている様子
も撮っています。そのような、水俣
病を告発するというプロパガンダな
らはみ出した部分こそがドキュメ
タリーの神髄です。人間の豊かさを
複雑さに届いている表現だからこそ、
人の思考を深め、結果的に社会
を変えられるのだと思います」

発するようなドキュメンタリーを撮影するとは考えませんか。世界的に名高い是枝さんの手になれば、社会の空気を変えられるかもしれません。

「たとえば『華氏911』でマイケル・ムーアが表明したブッシュ政権への怒りの切実さが、多くの人の心を燃やさぶつことは間違いない。ど

—安倍政権が直撃自ら打撃する
キュメンタリーもあつていい。だま
どもつと根本的に、安倍政権を支
している私たちの根っこにある、こ
の浅はかさとはいつたま何なのか、
長い目で見て、この日本社会や日本
人を成熟させていくには何が必要
のかを考えなくてはいけません」

心を搖さふたのは間違いたい。た
けど豊かなドキュメンタリーという
のは本来、見た人間の思考を成熟さ
せていくものです。告発型のドキュ
メンタリーを見ると確かに留飲が下
がるし、怒りを喚起できるし、それ
によつて社会の風向きを変えること
もあるかもしない。でもそのこと
自体を目的にしたら、本質からずれ
ていく気がします」

——この浅はかさ。何でしよう。
「昔、貴乃花が右ひざをけがして、ボロボロになりながらも武藏丸との優勝決定戦に勝ち、当時の小室純一郎首相が『痛みに耐えてよくぞ張った。感動した!』と叫んで日本中が盛り上がったことがありますよね。僕はあの時、この政治家嫌い

「あるイベントで詩人の谷川俊太郎さんと一緒したのですが、『詩は自己表現ではない』と明確におっしゃっていました。詩とは、自分の内側にあるものを表現するのではなく、世界の側にある、世界の豊かさや人間の複雑さに出会った驚きを詩として記述するのだと。ああ、映像も一緒だなと。撮ること 자체が発見であり、出会いです。詩やメッセジというものがもあるのだとしたら、それは作り手の内部ではなく、世界の側にある。それと出会う手段がドキュメンタリーです。ドキュメンタリーは、社会変革のために自己変

だな、と思つたんです。なぜ武藏丸に触れないのか、『2人とも頑張った』くらい言つてもいいんじやないかと。外国出身力士の武藏丸にとって、けがを押して土俵に上がつた民間的ヒーローの貴乃花と戦うのは変だつたはずです。武藏丸や彼を応援している人はどんな気持ちだったのか。そこに目を配れるか否かは、政治家として非常に大事なところです。しかし現在の日本政治はそういう度量を完全に失っています

映画監督・テレビディレクター 是枝 裕和 さん

62年生まれ。ドキュメンタリー番組の演出を手がけ、95年に映画監督デビュー。作品に「誰も知らない」「奇跡」「そして父になる」など。



祭りを楽しめぬ人
想像してこそ
権力持つ資格ある

れ、たとえそれを不快に思う人がいてもひります、妥協せずに言い続ける政治家が人気を得る。いつから政治家はこんな楽な商売になってしまつたのでしょうか。『表現の自由』はあなたがたが享受するものではなくて、あなたが私たちに保障するものです。そのためにはあなたの自己表山には節度が求められるはずです』

——しかし政治に限らず、「勝たなきや終わり」という価値観が世間には幅を利かせていました。

「世の中には意味のない勝ちもあれば価値のある負けもある。もちろられた人々を描いている。それが君の本質だ』って言われたことがあります。で、確かにそうだつた。ずっと『棄民』の話を撮りたいと思っていましたから。すばらしいでしょ。翻つ

て日本では多数派の意見がなんとか正解とみなされし、星の数が多い方が見る価値の高い映画だということになつてしまふ。『浅はかさ』の原因はひとつではありません。それぞれの立場の人が自分の頭で考え、行動していくことで、少しずつ『深く』していくしかありません

——「棄民」を撮るんですか。

「人間もあることを示すのが僕の役割です。武藏丸を応援している人間も、祭りを楽しめない人間もいる。『4割』に対する想像力を涵養するのが、映画や小説じゃないかな。僕はそう思って仕事をしています」

「ただ、同調圧力の強い日本では、自分の頭でものを考えるという訓練が積まれていないような気がするんですね。自分なりの解釈を加えることに対する不安がとても強いので、批評の機能が弱ってしまっている。その結果が映画だと『泣けた』『星四つ』。こんなに楽なリアクションはありません。何かと向き合い、それについて言葉をつむぐ訓練が欠けています。これは映画に限った話ではなく、政治などあらゆる分野でそうなっていると思います」

「アーヴィングの日系移民の話をいか劇映画でやりたいと思つています。彼らは国に棄てられた『棄民』ですが、第2次世界大戦が始まるとむしろ日本人として純化していく。情報遮断状態におかれた移民たちは日本の敗戦を知らず、うわさを聞いても信じない。そして負けたと主張する仲間を『非国民だ』と殺してしまう。似ていませんか？ いまの日本に。国に棄てられた被害者が加害者の側に回る、そこに何があつたのかを描いてみたいんです」

「精神科医の野田正彰さんは、加害の歴史も含めて文化だから、次世代にちゃんと受け渡していくなければならないと指摘しています。その通りです。どんな国の歴史にも暗部はある。いま生きている人間は、それを引き受けないといけません。だけ多くの人は引き受けずこ、忘れ

「昨年公開した『そして父になる』の上映会では、観客から『ラストで彼らはどういう選択をしたのですか?』という質問が多く出ます。」はつきりと言葉では説明せずにラストシーンを描いているから、みんなもやもやしているんですね。表では描かれていない部分を自分で想像するよりも、監督と『答え合わせ』しそうつきりしたいんでしょう。よしめしは別にして、海外ではない反応です。同じく日本の記者や批評家はよく『この映画に込めたメッセージはなんですか』と聞きますが、これも海外ではほとんどありません――そうなんですか。

「聞かれないどころか、ロシア人の記者に『君は気づいてないかもしないが、君は遺された人々、棄て

る。東京電力福島第一原発事故もうでしよう。『アンダーコントロー
ル』だ、東京五輪だって浮かれ始めている。どうかしていますよ」

「いま日本の問題は、みんなが被害者意識から出発しているということじゃないですか。映画監督の大島渚はかつて、木下恵介監督の『二十四の瞳』を徹底的に批判しました。木下を尊敬するがゆえに、被害者意識を核にして作られた映画と、それに涙する『善良』な日本人を嫌悪したのです。戦争は島の外からやつてくるのか? 違うだろうと。戦争は自分たちの内側から起るといふ自覚を喚起するためにも、被害者感情に寄りかからない、日本の歴史の中にある加害性を撮りたい。みんな忘れていくから。誰かがやらなくてはいけないと思っています」

けないと思っています】